

Nota editorial

JUAN JOSÉ HURTADO CALDERÓN¹
Editor

El Departamento de Derecho Económico de la Universidad Externado de Colombia se complace en compartir con la comunidad académica la edición 62 de su Revista *Con-Texto*, correspondiente al periodo Julio-Diciembre de 2024. En esta oportunidad, se trata de una edición regular de tema libre, en la que se incluyen tres artículos de varios autores, además de una reseña bibliográfica, que abordan diversas temáticas que tienen en común confluir en el estudio de las áreas del derecho y la economía.

Como es habitual, desde el Departamento de Derecho Económico y en nombre de todos los que componen el equipo editorial de la Revista *Con-Texto*, hacemos un especial reconocimiento a los autores que participan en esta edición por sus importantes y pertinentes escritos, así como por considerar a *Con-Texto* como el medio de divulgación de sus investigaciones en el área del derecho económico.

En este orden, esta edición de la Revista inicia con el trabajo de Jorge Enrique Cely León titulado "La graduación de multas del Código de procedimiento administrativo y de lo contencioso administrativo (CPACA) y los modelos de toma de decisiones: una propuesta para orientar la discrecionalidad administrativa". En este artículo, se propone un modelo de toma de decisiones para la graduación de multas en el marco del Código de Procedimiento Administrativo y de lo Contencioso Administrativo (CPACA), con el propósito de ofrecer una herramienta técnica que guíe a las autoridades encargadas de imponer sanciones, a garantizar que se respeten los principios de transparencia, igualdad, razonabilidad y proporcionalidad. Se plantea la necesidad de establecer criterios para reducir la discrecionalidad en la imposición de multas, evitando decisiones arbitrarias o inconsistentes, buscando crear un marco estructurado que facilite una supervisión eficiente, donde las sanciones reflejen la gravedad de las infracciones y las condiciones subjetivas de los infractores. Así, el objetivo de este

* DOI: <https://doi.org/10.18601/01236458.n62.02>

1 Auxiliar de Investigación del Departamento de Derecho Económico de la Universidad Externado de Colombia. Correo-e: juan.hurtado4@uexternado.edu.co

modelo es mejorar la legitimidad del proceso sancionador, reforzar la confianza en las autoridades y asegurar que las multas se apliquen de manera justa y coherente, considerando siempre el contexto y la naturaleza de cada caso.

A continuación, el segundo artículo de esta edición es coautoría de Jahir Alexander Gutiérrez Ossa y Luz Elena Mira Olano, titulado "Fundamentos del método científico, del método complejo y de la CTel e innovación abierta para la formación científica del juriconsulto". El artículo analiza cómo el método científico, el método complejo y la ciencia, tecnología e innovación abierta (CTel) pueden fortalecer la formación científica del jurista, proponiendo alejarse del enfoque positivista tradicional y adaptarse a los cambios tecnológicos y a la complejidad social actual, incluyendo el análisis de datos y la programación. Los autores destacan la necesidad de que los abogados desarrollen competencias cuantitativas y de pensamiento crítico, integrando teorías de cibernética, sistemas y analítica de datos para abordar problemas jurídicos desde una perspectiva interdisciplinaria que eleve el rigor científico en el derecho.

El tercer texto de coautoría de Raúl Guerrero Durango, Ángel Madiedo Grados, Hannya Ramírez Madrid y Valentina Jiménez Parra, es titulado "Legalización de la marihuana en Colombia: una alternativa eficiente desde el análisis económico". El artículo explora la legalización de la marihuana en Colombia desde el análisis económico, señalando que, a lo largo de la historia, la política prohibicionista no ha logrado reducir el tráfico ni el consumo de drogas, lo que ha llevado a sugerir la legalización como una alternativa más eficiente. Conforme el análisis, legalizar la marihuana podría reducir la asimetría de información, debilitar al narcotráfico, y mejorar la asignación de recursos públicos, si bien podrían surgir desafíos sociales y de salud. El artículo concluye que, desde una perspectiva económica, la legalización ofrece más beneficios que el enfoque prohibitivo actual.

Este número incluye al final una reseña del profesor José Manuel Álvarez Zárate sobre el reciente libro publicado a finales del año 2023 por la editorial Springer: *The Technological Competence of Arbitrators: A comparative and international legal study*, escrito por Katia Fach Gómez.

Para finalizar esta nota editorial, y como en otras ocasiones, el equipo editorial de la Revista *Con-Texto* reitera y exalta todos y cada uno de los artículos que se presentan en esta edición regular, y reconoce los aportes de autoras y autores que participaron en la construcción de este ejemplar número 62 de la Revista. A los lectores, esperamos que esta entrega de la Revista sirva como un insumo para las discusiones actuales y futuras sobre el derecho, la economía y, especialmente, los debates propios de las áreas de intersección entre estas dos disciplinas.